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СамОреГУлИрОВаНИе

бизнес-новости

19 июля в Санкт-Петербурге 
под председательством вице-
президента Национального объе-
динения проектировщиков (НОП) 
Владимира Быкова и руководите-
ля Аппарата НОП Александра Мои-
сейкова прошел круглый стол «Про-
блемы повышения квалификации 
и аттестации специалистов само-
регулируемых организаций проек-
тировщиков, членов НОП, и задачи 
по развитию и совершенствованию 
системы в современных условиях». 
В нем приняли участие руководите-
ли проектных СРО Северо-Запада 
России, в том числе директор СРО 
НПП «Союзпетрострой-Проект» 
Андрей Уртьев и заместитель ди-
ректора Сергей Чижов.

Как сообщила главный специа-
лист Департамента НОП по рабо-
те с комитетами Ирина Томова, 
процесс аттестации специалистов 
относится к числу приоритетных 
задач национального объедине-
ния, саморегулирования в целом. 
По этому вопросу активно велись 
консультации с руководителями 
проектных СРО, руководителями 
архитектурно-проектных органи-
заций с целью выработки единой 
концепции проведения аттеста-
ции. Понятие аттестации введено 
в законодательстве недавно и вы-
зывает вопросы, возникающие от 
некоторого недопонимания данно-
го нововведения. Основной прин-
цип – аттестация квалификацион-
ная и организуется самими СРО.

Последний тезис вызвал жаркие 
споры участников круглого стола. 
По мнению некоторых выступав-
ших, аттестация должна строиться 
на принципе должностном, а не ква-
лификационном. Большинство под-
держало тезис о том, что в Градо-
строительном кодексе речь идет не 
о должностной аттестации, которую 
и так проводит внутри себя каждая 
проектная организация, а о провер-
ке знаний специалиста для выпол-
нения определенных видов работ 
по подготовке проектной докумен-
тации. Такой подход совпадает с по-
зицией НОСТРОЙ (Национального 
объединения строителей), предла-
гающего проводить аттестацию по 
тестам, соответствующим группам 
и видам строительных работ. 

Итоги оживленной дискуссии 
подвел председатель комитета по 
страхованию, финансовым рискам 
и конкурсным процедурам НОП, 
член совета СРО НП «Балтийское 
объединение проектировщиков» 
Никита Загускин: «Нужно остано-
виться на базовых тезисах, к кото-
рым мы пришли в процессе работы. 
Первый базовый тезис – система, 
которая предлагается Националь-
ным объединением проектировщи-
ков, является рекомендательной. 
Систему аттестации в саморегули-
руемой организации в любом слу-
чае определяет сама СРО своими 
нормативными документами. Бу-
дет ли полностью использоваться 
система, предлагаемая националь-
ным объединением, или ее часть – 

дело каждой СРО. Хочу обратить 
внимание на то, что, если, скажем 
условно, 80 процентов СРО примут 
систему аттестации по видам работ, 
они будут благодарны нацобъеди-
нению, если последнее разработа-
ет для них единые вопросы».

СРО НПП «Союзпетрострой-
Проект» уже накопила практиче-
ский опыт проведения аттестации. 
Еще осенью 2010 года совет Парт-
нерства сформировал Аттестаци-
онную комиссию из специалистов 
Партнерства, имеющих ученые сте-
пени и почетные звания, утвердил 
Положение о повышении квалифи-
кации и аттестации специалистов, 
а также форму аттестата. 

Не дожидаясь помощи НОП, 
«Союзпетрострой-Проект» свои-

ми силами приступил к составле-
нию сборника вопросов и вариан-
тов ответов по каждому виду работ 
в соответствии с перечнем, утверж-
денным приказом министра регио-
нального развития РФ № 624. Сейчас 
эта трудоемкая работа над первой 
версией сборника завершена, и, воз-
можно, когда-нибудь этот сборник 
вопросов и ответов будет положен 
в основу единой системы аттеста-
ции руководителей и специалистов 
проектных организаций, входящих 
в НОП. Сборник включает как общий 
раздел с вопросами, обязательными 
для специалиста любого профиля, 
так и узкоспециализированные раз-
делы по видам работ по подготовке 
проектной документации. Аналогич-
ной работой в сфере строительства 
занимается НОСТРОЙ. 

На сегодняшний день по резуль-
татам рассмотрения представлен-
ных документов о высшем образо-
вании, прохождении повышения 
квалификации, стаже проектиро-
вания, а также по итогам тестиро-
вания Аттестационная комиссия 
СРО приняла положительное ре-
шение по 120 специалистам про-
ектных организаций, входящих 
в СРО НПП «Союзпетрострой-
Проект». В торжественной обста-
новке им были вручены аттестаты 
по видам работ, которые оказыва-
ют влияние на безопасность объ-
ектов капитального строитель-
ства. Срок действия выданных 
специалистам аттестатов – 5 лет. 

Проблемы повышения квалификации 
и аттестации специалистов

Андрей Уртьев, директор СРО 
НПП «Союзпетрострой-Проект»: 

– если процесс повышения квали-
фикации, проводимого различны-
ми учебными заведениями, СрО не 
могут полностью контролировать, 
то процедура аттестации является 
единственным механизмом, позво-
ляющим реально оценить уро-
вень профессиональных навыков 
специалиста. СрО может выбрать 
разные формы аттестации, главное, 
чтобы процедура ее проведения 
не стала формальностью или еще 
одним способом сбора денег с ком-
паний: она не должна быть дорогой 
и слишком сложной.

бизнес-интервью

Вопросы подземной инфраструктуры сегодня 
актуальны как никогда. Какие меры принима-
ются для развития этой области строительства, 
как реализовать потенциал участников рынка 
и повысить качество и безопасность проектов, 
еженедельнику «Кто строит в Петербурге» рас-
сказал президент НП «Объединение подземных 
строителей», генеральный директор ОАО «Ме-
трострой» Вадим Александров. 

По личной инициативе г-на Александрова Ме-
трострой стал учредителем некоммерческого 
партнерства, получившего 11 ноября 2009 года 
статус саморегулируемой организации. Парт-
нерство стало единственной в России специа-
лизированной саморегулируемой организаци-
ей в области подземного строительства. 

– Вадим Николаевич, расскажите, чем 
была обусловлена необходимость появле-
ния специализированной СРО в области 
подземного строительства? 

– «Объединение подземных строителей» соз-
дано с целью интеграции усилий организаций, 
занятых освоением подземного пространства. 
Оно изначально образовывалось как професси-
ональное сообщество, объединяющее в своих 
рядах метростроителей, тоннельщиков и дру-
гих специалистов, связанных с освоением под-
земного пространства. 

Подземное строительство – это один из наи-
более сложных видов современного строитель-
ства. Техническая оснащенность в этой обла-
сти намного выше, чем в строительной отрасли 
в среднем. Здесь практически отсутствует низ-
коквалифицированный труд, используются 
уникальные технологии и механизмы. А по-
тому и проблемы, стоящие перед профессио-
налами подземного строительства, отличают-
ся от общестроительных, требуют особенных 
подходов. Единомышленникам, говорящим на 
одном профессиональном языке, проще учесть 
все нюансы и специфику ведения работ.

Большинство организаций, вступивших 
в «Объединение подземных строителей», пред-
полагают, что рано или поздно именно специ-
ализированные объединения будут опреде-
лять направления развития саморегулирования 
на строительном рынке. Именно они должны 
стать флагманом в области реформирования 
нормативно-технической базы, в корректиров-
ке законодательных актов. Именно они долж-
ны сформировать позицию по выдаче свиде-
тельств на особо опасные, технически сложные 
и уникальные работы.

– Вы также являетесь председателем ко-
митета по освоению подземного простран-
ства в Национальном объединении стро-
ителей (НОСТРОЙ). О каких результатах 
деятельности комитета можно говорить се-
годня? 

– Комитет по освоению подземного простран-
ства НОСТРОЙ был организован по инициати-
ве НП «Объединение подземных строителей» 
как инструмент для конструктивного взаимо-
действия с органами исполнительной и законо-
дательной власти. Появился своего рода рупор, 
через который все заинтересованные в разви-
тии подземного строительства могут высказать 
свою точку зрения. 

Предложения членов комитета по разработ-
ке нормативно-технических документов в об-
ласти освоения подземного пространства вош-
ли в Программу стандартизации НОСТРОЙ 
на 2010–2012 годы. В настоящее время над 
ними ведется активная работа совместно 
с НОСТРОЙ, утверждены первые редакции. Это 
те реальные результаты, которых удалось до-
биться совместными действиями. 

Помимо этого решаются вопросы совре-
менного кадрового обеспечения в области 
освоения подземного пространства, вопро-
сы подготовки, переподготовки, повышения 
квалификации и аттестации специализиро-

ванного кадрового персонала. При поддерж-
ке комитета проводятся научно-практические 
конференции, семинары и другие мероприятия. 
Ведется сотрудничество с ведущими научно-
исследовательскими и проектными институ-
тами России, высшими учебными заведениями, 
национальными объединениями строителей 
и проектировщиков, профессиональными ас-
социациями и крупными предприятиями в об-
ласти подземного проектирования и строи-
тельства.

– Вадим Николаевич, вы президент спе-
циализированной СРО, генеральный ди-
ректор Метростроя, член правления Тон-
нельной ассоциации России, председатель 
комитета по освоению подземного про-
странства. Какие преимущества это дает? 
Какие совместные проекты готовятся к ре-
ализации?

– Прежде всего, тем самым мы обеспечили 
возможность получать информацию и учиты-
вать точку зрения 80-90 процентов всех пред-
приятий, занятых освоением подземного про-
странства в России. Их проанализированные 
и  обобщенные мнения находят отражение в 
тех инициативах, с которыми мы выступаем.

В то же время признанный авторитет и со-
вместная активная позиция этих организаций 
позволяют выносить вопросы развития под-
земной инфраструктуры на новый уровень. 
Так, летом 2012 года в Санкт-Петербурге ко-
митетом по освоению подземного простран-
ства НОСТРОЙ совместно с НП «Объедине-
ние подземных строителей», Тоннельной 
ассоциацией России и ОАО «Метрострой» за-
планировано проведение Международно-
го Форума «Комплексное освоение подзем-
ного пространства мегаполисов как одно из 
важнейших направлений государственного 
управления развития территорий». В рамках 
данного мероприятия планируется организо-

вать выставку и конференцию с участием ве-
дущих строительных организаций из России и 
зарубежья, специализирующихся на строитель-
стве и проектировании подземных со оружений. 
Главная цель Форума – привлечение потенци-
альных инвесторов и представителей власти 
к проблеме освоения подземного простран-
ства городов, изучение и анализ зарубежно-
го опыта в целях его дальнейшего использова-
ния в работе.

В заключение хочу поздравить строителей 
с профессиональным праздником. Впереди 
всех нас ждет напряженная работа, ответствен-
ные задачи. Я уверен: сообща легче справиться 
с любыми трудностями, осуществить все пла-
ны и замыслы. Желаю вам надежных партне-
ров в достижении поставленных целей, инте-
ресных плодотворных идей и возможностей 
для их воплощения. 

Вадим Александров: «Проблемы, стоящие перед профессионалами 
подземного строительства, требуют особенных подходов»

Вадим александров, президент НП «Объединение подзем-
ных строителей», генеральный директор ОаО «метрострой», 
председатель комитета по освоению подземного простран-
ства НОСТрОй

Тел./факс: (812) 325-05-65 

www.metrotunnel.ru


